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宣教感言宣教感言宣教感言宣教感言  

 

                                                            

林俊林俊林俊林俊 

 

 

1. 无常中宣教无常中宣教无常中宣教无常中宣教  

 

回港刚过两个月，每每听到「新常态」这句话。「常态」是指固定的状况。我实在不

敢想象，目前在香港，户外所有活动都带口罩，似会变成固定了的生活习惯。看到大大小

小学生天天戴口罩上课，街上行人，人人皆用口罩掩面。心里想：这个讨厌的常态会变

吗？想起宋诗：「白衣苍狗无常态，璞玉浑金有定姿。天上图书森似旧，人间岁月浪如

驰！」我真的希望这戴口罩的常态是无常的。香港人已经在这样的「新常态」生活了十个

月，也真受够了吧。 

 

我的同理心除了因为上述的戴口罩外，也因为听到看到许多人都忍受着因疫情不能探

望居于医院、老人院的亲友。这些亲人虽互相牵肠挂肚，却不能轻易相见，失去相聚机

会，有些甚至连生死关头也不得见面，丧礼只能简单处理。婚礼也因而延迟及简化，带来

许多无比的遗憾！另外，教会生活大受影响，弟兄姊妹的团契生活很受限制。而学生的学

习也十分困难，在居住环境挤迫的香港，许多学生的家庭实况，根本不具备学习的环境，

若家里有两个小孩要用计算机上课，或是父母又要在家网上工作，互相影响的情况就十分

严重了，这段时间的家庭冲突事件特别严重。这是居住在环境优越的欧洲人无法想象的。 

 

基督徒应该是不介意无常或困难的环境，因为我们相信万事都互相效力。背后的一个

信念，是顺服上帝的安排，这样就可以随遇而安。但是却仍然是一个很大的挑战！基督信

仰的力量无疑是可以帮助人克服困境。事实上，人要成长，就要学懂面对无常，学习要有

弹性去适应新环境。更要在思想上领会什么是要坚持的、绝对的，什么事是不能绝对化

的，这才能做到「有度有识」，合情合理。主耶稣在人间的生活，正是活出这样的生命。
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我们跟从主的人，也应这样见证祂。但是我们仍然要接纳自己的软弱，不一定能接受困境

的挑战。所以，我们仍须在各种灾难、困境中互相祝福及扶持。不要互相批评或攻击，消

耗心志力量。 

 

宣教不只是向未信耶稣的人分享见证，鼓励他们认识主倚靠神。也是坚固那些在教会

中软弱或迷惘中的「小子」，用同理心真诚地给他们一杯凉水，祝福他们成长，尤其是在

这纷乱、充满哀伤的世界中，锐意成为别人的祝福。但愿我们能够不忘主的使命，在这样

的世代作主的仆人，在主的群体中彼此服侍。 

 

 

2. 移民也宣教移民也宣教移民也宣教移民也宣教 

 

「逃亡」两字很难听，但却颇有适切形容今天香港移民潮。从欧洲回来香港还不够

两个月，我不安地已经看到，比一九八九年「六四」更甚的移民潮。而这一波不只是移

民，更似是逃亡！因为期间许多人，带着既恐慌，又绝望的情绪。 

 

恐慌是危难中本能反应，究其原因，可能来自上一代亲人经历的影响，或本人生活

中，早前亲身的痛苦体验。作为牧者，我会像一九八九年牧会时一样，如既往地理解和接

纳他们的抉择。若有人考虑移民，我会和他们一起思量，并提供意见，使他们不致彷徨，

或提醒他们免受骗徒，乘人之危所害。 

 

移民本身带来很大的压力，若有心理上的负担，(例如：对神有内疚、对人有羞愧感

觉等)。因此，不敢向亲友或教会弟兄姊妹告别，怕面对属灵的长辈或后辈责备，被斥信

靠主的心不够。又或来自勇敢留守香港的人所埋怨：不够「兄弟」、被控懦弱怕死....等。

在多种压力下，不少人被迫选择悄悄地移民了。听说这种情况，这次移民潮，比在八九年

那回更多。 
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其实这些责难，离去者是毋须理会的。去与留都要很大的勇气和信心，我们不单向

上帝有所交代，也要向自己的决定负责任，亦要向家人、亲人负责任，祷告求神赐恩，尽

量理解自己的处境和需要，分析去与留的因由。勇敢地为所作去作的决定，向家人及自己

负责，这是最重要的。然后，就平平安安地，进行去留的准备和安排。 

 

我们需要的众多方准备中，希望包括属灵生命上的需要，例如应该有属灵生命上的

支持(有可以投入的信徒群体)。另外，我们也应该保持作主门徒的身份，无论身处什么地

方，也应积极为主作见证，传扬福音帮助人认识主，做个有使命感的基督徒。就像初期教

会面对耶路撒冷受大逼迫时，门徒被迫四散，但他们随走随传，将福音传到他逃亡避难

(可以是本能反应)的城市。这个逃亡或今天说「移民」竞然配合了神的宣教计划及旨意。 

 

信徒只要坚持信仰，保持承担福音使命，就是属灵人，移民与否都可以是神的旨

意。 

 

 

3. 美好的仗美好的仗美好的仗美好的仗 

 

为了预备差传年会的讲道，在计算机上重看一出旧电影，曾取得奥斯卡及金棕榈奬

的 —「战火浮生」。看完心里很沉重。因为片中的情节，述及英国传教士，在南美洲原

住民部落，用血汗所建立的一个教会，最后全部会众都死在殖民主义者(西班牙及葡萄牙)

军队的枪炮下。 

 

电影终结前有一个信息，是红衣主教，有感于当地教会被压迫，会众被杀害而懊

悔。传教士及原住民教会会众，虽然殉难，但他们爱神的心，其光辉却照耀活在人的心

中。正如约翰福音第一章五节：「光照在黑暗里，黑暗不能胜过光」(片中用的圣经译

本)。而我脑中却浮现了，保罗在提摩太后书第四章七节的那句话：「那美好(美善)的仗我

已经打过⋯。」 
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「美好的仗」，并非如一般人的见识，认为必是打胜仗。上述影片中：强权加上武

器的政治手段，似乎压倒了爱教会、爱主的初信原住民，他们是丧命了。但在我看来，活

在人心中的公理，仍然得胜。我相信他们都打了「美好的仗」。在部落里宣教的传教士

们，勇于站在信徒的一边，不论是带着一些会友用武力保护人民，或在教会带领会众，用

唱诗歌、祈祷，去迎抗迫害者的战火，他们与会众一起殉道，见证真理的光，使利欲熏心

的殖民政权，及黑暗势力，显得黯淡失色，在历史中留下臭名！而教会却在其它部落人民

心中，留下深刻又美好的印象！使南美洲的宣教事工，持续有美好的发展。 

 

今天我们生活在这个世界，是战场般的世界，人们经历着各种争战、争执、竞争及

纷争。隐形的战争藏在人内心，或潜蔽于我们的家庭内。大规模的战争，活现在我们的社

会或国家。我们这些信徒，不能做逃兵。要凭着上帝的带领和差遣，在不同的领域中面对

挑战，去打美好的仗。不介意胜败，只要打完了，或是像保罗说「当跑的…跑尽了，所信

的道...守住了。」 这样，我们就没有辜负主给我们存留在当下的意义。 

 

面对疫情紧迫，我们除了小心保重身体之外，还有什么可以做呢？在人心惶恐之

下，我们有因靠主而享有主赐出人意外的平安吗？在经济衰退的社会环境下，我们是否忧

心不已？我们可以靠主的安慰和鼓励，及所赐信心，去安慰和鼓励别人，分享我们因信仰

而来的心得。 

 

 

4. 机不可失机不可失机不可失机不可失 

 

在一个以「机不可失」为题的宣教聚会中，我强调机会是上帝所赐，因为万事是祂掌

控的；所以，机会不是我们去找就找到的，我们的责任只是把握上帝给我们的机会。但如

何在把握上帝给我们的机会呢？ 

 

我喜欢的一首鼓励我们参与宣教的诗歌，其中一句说：「不愿生命就此虚度。」这是

一种随时候命，恒常作宣教的心态，一种捕捉主赐时机的心，不愿浪费在无所事事的等
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待。很感恩，我从荷兰返港后这两个多月，竟然有很多没想到的机会，给我去推动及分享

宣教。 

 

这些聚会都不是我在荷兰时接受的邀请，而是在这两个月内受邀，并且也在这两个月

多内完成。更有以前事奉的大澳教会邀请我，作为期一年的 —宣教事工导师。他们虽然

知道，我可能因为有机会及在职务上，一年期间或许要出发，去法国宣教，但仍不介意可

能的变动。所以，做宣教事工的机会何等奇妙的临到，只能提醒自己，勿失「宣」机。 

 

香港在经济下滑的情况下，对宣教事工明显是有许多保留，但是神的带领又可以是另

一番景象，我实在如置身于雾海中，看不透前路如何。只见荷兰教会的弟兄姊妹，得知我

要去法国宣教，给我大力的支持，香港教会又有上述的情况，虽申请往法国的手续未有突

破，却见「宣」机不断，返港前担心逗留在港会浪费「宣」机，急于要办往法国的手续，

看来是过分忧心了。 

 

上帝要我顺服衪的时候和祂的安排。我只好安静等候，任主带领了。这是我常常学不

好的功课，我要不断学习既要把握时机，又要忍耐等候神的安排，两方面的平衡是十分大

的挑战！求主怜悯我的愚昧！ 

 

 

5. 旷旷旷旷 野野野野 

 

城市是闹哄哄的，但城市人的心灵却是在旷野中。香港人的脸上，常带呆滞和紧张

的表情，缘于身被任务紧迫，生活节奏急速，近月来再加上面对疫症，连表情都欠奉，只

有口罩，甚至加上眼罩和帽子。防备疫毒，防备带毒的人，心态惶恐、面色严峻。再加上

自由空气急促收紧的感受，大众传媒再没有可以自由编采而来的节目，黑色幽默没有空间

发挥，这个城市显得了无创意，连苦笑的机会都失去。身旁认识的人，一个一个染上疫症

的消息传来。这样的处境，简直是催迫人的心，奔向荒芜无水之地的旷野。 
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不错，旷野是属于孤独的、流亡的、放下的、失去的、虚无的、试探的....。但也是

属于主耶稣的、和属于主的：先知以利亞、阿摩司；有牧人、施洗约翰的、保罗的、修士

修女的、隐士的、梵高的.....。他们走到旷野，要听主的声音，要传递主给他们的信息。

城市太多问题要处理，没空去听，更没空去传，旷野呢！只有孤单、缺乏和苦难，没有工

作的机会，只有寂静，只有聆听。看着在亁地上钻出来的生命，既茁壮又高傲，又有强壮

的山羊，各样上帝精心创造，又自在地生活的野花、芦苇草和各式各样的动物昆虫。可以

反省一下生命的意义，想起自己可能已经在城市中，附和了扭曲的价值观和世界观，接受

了尘俗败坏的人生观，变得趋炎附势、好逸恶劳、颠倒黑白、恋栈权位、迫害忠良、目中

无人，心中无神.....！ 

 

旷野本无福音，但因着先知、圣子耶稣去到旷野，听了上主的信息，又胜过了苦难

和试探，见证了福音的大能，吸引了许多人，往旷野去听上主的信息，然后悔改、受洗、

旷野成为宣教之地：去听、去悔改、去传，在亁渴无水之地有活水甘露，主常在那里。你

愿去旷野吗？也许你在流亡、逃亡、迷茫中，那么快往上望，找上主的仆人，去他们那里

听上主的声音吧！ 

 

 

6. 儆儆儆儆 醒醒醒醒  

 

在普世广泛传播的病毒，感染了超过六千万人，死亡人数逾一百五十万。这个情况使

人想到圣经提及世界末日时，其中一个大灾难的景象。这种末日景象的造成，是人类的不

儆醒。自从疫症传播之初，到现在已经近一年，还不能确定疫毒是如何开始，吃野味？做

实验？无论是国体问题或政治因素，都显示了忽略更重要的因素，就是人类共同体生命的

存在价值。这样的忽略，只会譲不同的疫症接踵而来。香港居民若不肯效法澳门、台湾，

我们的抗疫路途，崎岖难行，恐怕还会持续到二零二二年。 

 

疫毒散播到今天，就我所知，除了小小的澳门及台湾之外，其它地方都不能幸免于一

再爆发的影响。最值得推崇的儆醒例子是澳门，甘冒牺牲百份之九十五的经济利益，也要
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绝对封城、封关，且肯拿出仅余不多的储备派钱给人民，又设计十分细心周到的防疫措

施，使人民安心留守澳门，一边抗疫、又能正常地方平稳地生活，这是儆醒的政府措施带

来的写照！我近来常听到香港人，表示很羡慕今天的澳门人。 

 

儆醒是什么？怎样做？有何重要？就是在平日肯作储备，一点一滴的累积起来，不是

临渴掘井，救火般的急就章。儆醒：就是知道随时有危机，有意识地节制，保持警惕。若

政府平常谨慎理财，不随便大兴土木，好大喜功。更懂得在一些小危机时，使用储备使人

民安心，建立对政府的信任和尊重，知道政府是关心民生民困，急人民所急。人民自会安

居乐业，又在居安思危的心态下，自会与政府尽量合作，解决各种政治、经济和民生问

题。 

 

基督徒更应该学习儆醒(太廿四至廿五章的比喻重点敎导），我们既相信末日来临的

必然性，就要立即储存属灵生命的能量资源，或天上的财宝，应付近似现在疫症的灾难，

善用属灵资源。若我们的属灵情况是真空的，便会令我们的抗疫能力减弱。另外，我们的

儆醒，就是要向主给我们在所处的地方、向遇到的人宣教。我们要知道：自身面对的时代

和处境，是主的带领，所以，所遇到的人也是主给我们的宣教对象，我们要在他们中间把

握时机，为主作见证。儆醒的人都当作好见证主的装备，也好好运用主给我们的恩赐和机

会，去承担传福音的责任。 

 

还有，我们应该儆醒地互相扶持，同心协力儆醒等待主的再临，要互相尊重才能建立

可团契的群体，要坚持团结，不能接受社会正在普及的分化做法。教会不能容许分化—-

彼此告发(俗语笃灰)。弟兄姊妹间的争执，当寻求当面对谈才作判断。今天信息爆炸的世

界使人难分真假对错，需要分外小心。求主帮助我们在纷乱的世界，在末日审判将近之

际，叫我们知所儆醒。 

 

 

7. 人心仁心人心仁心人心仁心人心仁心 
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最近大部份的香港人，竟然可以同心关怀一位高官的丈夫离世之伤痛。这位高官从

四月至今，几乎每天(试过连续七十二天)，出席记者招待会，报告及回答记者提问。每次

都有不少市民，在聆听她对疫情的报告和分析，看着她如何回答记者的提问，而她都不慌

不忙、不亢不卑、不断以平实亲切的态度回答，且充分显示她的仁心，市民深知道她这大

半年，是在疫情中与市民同行。但现在更知道她同期肩负重任，陪伴及照料病危中的丈

夫。我很佩服这位，面对极端困难逆境的官员，因她有人的心，就懂得说人话，她更燃点

了香港社会很多人的良心。她的言行，相对来说，比某些善于责备人、无耻没有良心的官

员，更有效去帮助人：拾回跌失了的良心。 

 

生命影响生命 — 以身作则，才是这「人间失格」的社会的清泉，能洗涤心灵。 

 

今天香港以至整个世界，都似乎处于「人间失格」中，人及社会都似乎失去本身的

资格，存在于人间。李白也以「两草犹一心，人心不如草。」来比喻人心的败坏。在这末

世之中，人性及社会的本质都被扭曲破坏。民主自由国家，敌不过丰厚的财富诱惑，权力

和地位使各种利益涌上来，贪得无厌的人予取予携地拥抱着它，不惜一切，践踏他人的基

本生存权利。我深感一切正在急速腐朽中，似乎上帝要向这世代的人，充分揭露人性可以

丑恶到怎样的地步，证明祂给这个世界的末日是必须来到了！「但那些想要发财的人，就

陷在迷惑，落在网罗和许多无知有害的私欲里，叫人沉在败坏和灭亡中。 贪财是万恶之

根。有人贪恋钱财，就被引诱离了真道，用许多愁苦把自己刺透了」(圣经提摩太前书六

章九至十节）。 

 

今天我们基督徒和教会有否也「失格」了？我们都在加入争权位，因财因权失义

了。我们有否迷失了？我们有否为了维持安定，对社会不公的事情不闻不问，待受害者忍

无可忍时发难，就怪罪发难的人，只站在拥有权位者的一方，使社会产生更多大的分裂与

矛盾。宣教的见证，是为主作光作盐。光照在黑暗里，黑暗就想击退光，盐也要面对失味

的挑战！所以我们要彼此宣教，互相提醒，使光和盐可以持续发挥作用。求主帮助我们彼

此保守着「合格」心，使人心得保，仁心得彰。 
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8. 寒冬里享平安寒冬里享平安寒冬里享平安寒冬里享平安 

 

今年可以返回香港渡圣诞了。误以为不会像荷兰那样的寒冷，但是我有两个晚上，

竟然冻醒了。我暗忖：再不能轻看香港的寒冬了。 

 

不知道是因天气，天寒地冻，抑或在香港的社会气氛，使我身冷心寒。这边的温度

十三度，觉得比欧洲的三、四度要寒冷。而且，我深觉是在心中冷出来的！ 

 

基督徒因着圣诞节的第一主角是耶稣，感觉是温暖的。至于第二主角，世上人认为

是圣诞老人，但是，我选主的母亲马利亚。我看马利亚的人生是冰寒的，是在不同的惊慌

处境中渡过的。 

 

她因怀着耶稣这胎，曾受到丈夫以至乡亲、邻里的误解，辩解不了的罪名，跟着她

一生。她顺服上帝的旨意，心甘情愿担负了难以承担的人生和使命 — 作顺服神旨意的先

锋，作主耶稣的榜样和同行者，与祂一同面对政治及宗教领袖的压迫、常常有被逮捕的危

险，而圣子最终也是以政治犯的身份被判死刑。马利亚勇敢地陪伴祂到十字架下，经历死

亡的别离和哀痛。 

 

她看自己是上主的使女，荣幸地蒙恩作耶稣肉身的母亲，成就上主的救赎计划。没

有辜负主的美意。她孤零的一生，安然承担一切冰寒苦难。她内心充满信心和力量，以尊

重主为大、顺从主的旨意为乐。我想和大家分享一个动人的故事，看看如何在寒冬的人生

中享平安：在一家餐馆里，负责为我们上菜的那位女侍，年轻得像是树上的一片嫩叶。她

捧上蒸鱼时，盘子倾斜。腥膻的鱼汁鲁鲁莽莽地直淋而下，泼洒在我搁于椅子的皮包上。

我本能地跳了起来，阴霾的脸，变成欲雨的天。 

可是，我还没有发作，我亲爱的女儿便以旋风般的速度站了起来，快步走到女侍身

旁，露出了极为温柔的笑脸，拍了拍她的肩膀，说：「不碍事，没关系。」 



 10 

女侍如受惊的小犬，手足无措地看着我的皮包，嗫嚅地说：「我，我去拿布来

抹……」 

万万想不到，女儿居然说道：「没事，回家洗洗就干净了。你去做事吧，真的，没

关系的，不必放在心上。」女儿的口气是那么的柔和，倒好似做错事的人是她。 

我瞪着女儿，觉得自己像一只气球，气装得过满，要爆炸却又爆不了，不免辛苦。

女儿平静地看着我，在餐馆明亮的灯火下，我清清楚楚地看到，她大大的眸子里，竟然镀

着一层薄薄的泪光。 

当天晚上，返回旅馆后，母女齐齐躺在床上，她这才亮出了葫芦里所卖的药： 

女儿伦敦求学三年，为了训练她的独立性，我和先生在大学的假期里不让她回家，

我们要她自行策划背包旅行，也希望她在英国试试兼职打工的滋味儿。 

活泼外向的女儿，在家里十指不沾阳春水，粗工细活都轮不到她，然而来到人生地

不熟的英国，却选择当女侍来体验生活。 

第一天上工，便闯祸了。 

她被分配到厨房去清洗酒杯，那些透亮细致的高脚玻璃杯，一只只薄如蝉翼，只要

力道稍稍重一点，便会分崩离析，化成一堆晶亮的碎片。女儿战战兢兢，如履薄冰，好不

容易将那一大堆好似一辈子也洗不完的酒杯洗干净了，正松了一口气时，没有想到身子一

歪，一个踉跄，撞倒了杯子，杯子应声倒地，「哐啷、哐啷」连续不断的一串串清脆响声

过后，酒杯全化成了地上闪闪烁烁的玻璃碎片。 

「妈妈，那一刻，我真有堕入地狱的感觉。」女儿的声音还残存着些许惊悸。「可

是，您知道领班有什么反应吗？她不慌不忙地走了过来，搂住了我。说：亲爱的，你没事

吧？接着，又转过头去吩咐其它员工：赶快把碎片打扫干净吧！对我，她连一字半句责备

的话都没有!」 

又有一次，女儿在倒酒时，不小心把鲜红如血的葡萄酒倒在顾客乳白色衣裙上 

原以为顾客会大发雷霆，没想到她反而倒过来安慰女儿，说：「没关系，酒渍嘛，

不难洗。」说着，站起来，轻轻拍拍女儿的肩膀，便静悄悄地走进了洗手间，不张扬，更

不叫嚣，把眼前这只惊弓之鸟安抚成梁上的小燕子。 

女儿的声音，充满了感情：「妈妈，既然别人能原谅我的过失，您就把其它犯错的

人当成是您的女儿，原谅她们吧!」 
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此刻，在这静谧的夜里，我眼眶全湿。 

原谅别人便是放过自己。 

 

这个故事，读了一遍眼角有泪，再读一遍，依然有泪珠滑落 ...。检视一下自己的人

生，原来有多么多的恩情，叫我提升生命的空间 。原来，生命可以如此美妙 ...，可以如

此接力般地传递！(注：故事是作笔者从网上搜得，稍作编修的。) 

 

圣诞平安的力量其实是能够融化冷酷的世界。道成肉身来世界宣教的主耶稣，就像

故事中的主角人物，降临冰冷残酷的尘世间，却为凡人俗子，开启了通天的窗，将天上的

温暖传递世人。 
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